

Precios de Suscripción

On mes . . . 0'25 pts

Trimestre . . . 0'80

Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Pago anticipado

EL RADICAL

No se devuelven los originales

No se publicará ningún artículo que no venga firmado por su autor.

De los artículos firmados responden sus autores.

Redacción y Admón.

Cristo, 1

PERIÓDICO REPUBLICANO

DIRECTOR PROPIETARIO: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

AÑO IV

Valdepeñas 22 de Febrero de 1913

Núm. 120

Panificadora de Valdepeñas

Se convoca á los señores accionistas de esta Sociedad para celebrar Junta General extraordinaria, en el edificio social, el día 9 de Marzo á las dos de la tarde, con objeto de reformar los artículos 28 y 32 del Reglamento, y los referentes á los derechos y obligaciones inherentes al suministro y consumo, consignados en los estatutos de esta Sociedad.

Valdepeñas 18 Febrero 1913.

LAS ACUSACIONES DE INMORALIDAD

Es verdad que el partido republicano de la derecha, con sus aliados los socialistas de la derecha, también rechazan toda unión con nosotros, y como que esto parece que se funda en algo de lo que pudieran deducirse acusaciones públicas para nosotros, y aunque sin autoridad, por los torpes labios de D. Pedro Corominas, ha tenido expresión aquí, en vísperas de esa misma aianza, yo tengo el deber de analizarlo, de discutirlo aquí.

¿Por qué se nos rechaza? Dicen los que no conocen del honor sino la apariencia, que somos un partido tachado, se dirigen á mí, y nos llaman inmorales. ¿En qué se fundan? El Sr. D. Pedro Corominas tiene, sin duda, presente en la hora de hablar, el asunto conocido por la cal, yeso y cemento, y el asunto conocido por el de las aguas de Barcelona. Pues bien, queridos amigos y correligionarios: recordad que hace un año yo presenté en el Congreso de los Diputados una certificación, en virtud de la cual se demostraba que habiéndose convenido que los consumidores de esos materiales para pagar el impuesto ó el arbitrio municipal presentarían relaciones juradas al Ayuntamiento, la que se había presentado importaba no sé si 800 pesetas. El concierto se había elevado á 160.000. Los ladrones se habían comido la diferencia, y los ladrones no era el Partido Radical; los ladrones eran los contratistas de casas y los constructores de casas. (Aplausos.)

Eso fué el año pasado. Pero en el año presente yo he pedido también la certificación y no me la han podido dar. ¿Sabéis por qué? Porque en esta certificación no había (porque el Sr. Corominas no había, como el año pasado á ultima hora, presentado la relación jurada de la cal, yeso y cemento consumido en la casa que se construía) ni una sola peseta. Ese pobre Sr. Corominas, del que dijo un conocido anarquista, cuando fué indultado de la pena capital, que lo sentía, porque la causa perdía un mártir y, en cambio, la Humanidad había conservado un tonto; en este año, el Sr. Corominas, para probar su aserto y sus acusaciones, no podría presentar ni siquiera una certificación por valor de una peseta. Pero id á la estadística ó á la sección de estadística de las vías férreas de las estaciones, y allí encontraréis la cantidad de cal, yeso y cemento que ha entrado en Barcelona por ferrocarril, y ya veréis, como de ducción de todo eso, que cuando el Ayuntamiento, la mayoría radical entonces del Ayuntamiento, proponía un concierto de pesetas 160.000, quizá pudiera ser, como son siempre esa clase de conciertos, cuando se trata de arbitrios nuevos, inferior á la justa medida, pero era algo; la diferencia se la han comido esos santos varones que alardean de Catones.

Otro argumento de inmoralidad: el agua. Vosotros sabéis, queridos amigos y correligionarios, que lo mismo en el uno que en el otro caso, yo tuve que intervenir en el Congreso, como era mi deber, como era mi convicción, en defensa de la administración del Partido Radical en el Ayuntamiento. Se dijo, se dijo por el honorable Sr. Iglesias, leader del partido socialista, y por el Sr. Azcárate, para quien no quiero tener ni una ironía, porque cuando se están pisando las puertas del sepulcro, un hombre que el balance de su vida, sus aciertos y sus servicios á la causa popular resultarían mayores que sus errores, no me parece justo llevar á su frente una mancha inmerecida (muy bien); cuando lo mismo el uno que el otro dijeron que ese era un acto administrativo torpe, equivocado ó inmoral, cada uno pensó lo que le convino, yo defendí la administración radical. ¿Qué pasó después? Ya lo estáis viendo, que el Ayuntamiento, con el voto casi unánime de las izquierdas, cuyo representante, el Sr. Carner, me acusó en el Congreso; de las derechas, cuyo

representante, el señor Ventosa y Calvell, abogado y defensor de otras proposiciones de agua, que me acusó también, y con el de todas las demás fracciones, se ha venido á aprobar un dictamen en el que se confiesa que la única proposición, después de expropiado el monopolio, que de hecho existía en Barcelona para el abastecimiento de aguas que podía resolver ese problema, es aquel mismo que nosotros defendimos. (Muy bien.)

Pero se levanta el Sr. Alvarez, el día 11 de Febrero, y habla de que es preferible ir á Palacio que realizar visitas misteriosas á los ministerios. Hay que creerle bajo la fe de su palabra; sin duda lo sabe él muy bien. Yo no; porque ni fui nunca á Palacio, ni jamás realicé visitas misteriosas. Y cuidado, queridos amigos y correligionarios, que yo, lacayo no, pero plebeyo, sí, y como procedente de la clase más humilde de la sociedad, yo tengo una numerosa parentela de pobres. Mis hermanos, como yo, lo han sido; y cuando no hubiera necesitado más que abrir la boca para colocarlos en buena posición; cuando estov viendo que, sin incurrir en pecado de inmoralidad, en todas partes, los concejales mismos aprovechan lógicamente su influencia para colocar á su parentela, yo, que tengo aquí quien, llevando el apellido de Lerroux, es obrero, yo no he pedido una colocación... (Los aplausos ahogan la voz del orador.)

Yo sostuve durante muchos años, de mi propio peculio, á un hermano enfermo; yo coloqué en Buenos Aires, aprovechando mi emigración, á un hermano político, y mi otro hermano, que tiene el honor de ser vuestro representante en el Ayuntamiento, sin una sola recomendación mía obtuvo el número uno en las oposiciones que le han dado la cátedra que desempeña. (Aplausos.)

Esto no es decir que el Sr. Alvarez, ni ningún Alvarez por el estilo, haya colocado á su hermano metiéndolo por la puerta falsa en la carrera judicial. No digo nada de eso. Digo que yo no he hecho nunca visitas misteriosas. He hecho muchas á los ministros á la luz del día. ¿Por qué? ¡Ah!, yo no soy un político á medias; tengo un partido y lo sostengo yo; tengo un periódico y lo sostengo yo, no lo sostiene el ministerio de la Gobernación. (Aplausos.)

Yo, si soy consejero de una sola entidad financiera, de una sola, sus

beneficios apenas si me sirven para la tinta que gasto en firmar sus documentos, todavía. Lo que obtengo por mi trabajo, ó en mis negocios, se gasta en el sostenimiento de mis periódicos, de mis correligionarios, los que entran y salen de la cárcel y abandonados por la administración y no teniendo el partido capital para sostenerlos, necesitan acudir á mí para que los ampare. ¡Ah! aquellos á quienes no importa nada que sus correligionarios entren y salgan en la cárcel; aquellos que no se toman el trabajo ni hacen el sacrificio de sostener un periódico, y cuando un periódico generosamente se les brinda como órgano suyo en la prensa, al menor tropiezo lo desautorizan y lo venden, como vendió Pedro á Cristo en la hora suprema, ¡ah! esos quizás no tengan necesidad de ir á los ministerios ni en visitas misteriosas ni en visitas públicas, y sin embargo yo los he visto en muchas ocasiones frecuentando los claustros de los ministerios, y nunca imaginé que pudieran ir á nada nefando, ni nada indigno. Porque los diputados, muchas veces, acaso con merma de su prestigio, obligados por vosotros, que no tenéis obligación de saber esas minucias de la práctica y de la moral, tienen que ir á los ministerios á pedir favores, porque aquí la justicia no se hace sino como merced, como favor. (Muy bien.)

De modo, queridos amigos y correligionarios, que por inmoralidad no puede rechazársenos. Y no quiero entrar en el análisis de la moralidad ajena, porque es cosa que á mí me merece mucho respeto y además, porque no me importa absolutamente nada. Yo, para hacer política, lo que necesito son hombres; porque yo, si hago un partido reformista no hago un reformatorio para delincuentes jóvenes. Lo que necesito son brazos, voluntades, entendimientos, energías, corazones; y yo digo, como decía Prim, que las revoluciones no se hacen con canónigos. (Muy bien.)

Por inmoralidad, no. ¿Por qué nos rechazan? ¡Ah!, nos rechazan porque somos los fuertes, porque somos la verdad, porque somos el porvenir, porque yendo con nosotros no se va á las canongias, se va con frecuencia la cárcel, porque yendo con nosotros se está cerca de la revolución y la revolución es un peligro en el cual se salva la Patria, pero con frecuencia á costa de la propia sangre, muchas ve-

ces á costa del propio honor. (Aplausos.)

Cartel de desafío

Pero no quiero terminar sin dejar aquí este cartel de desafío para todos los injuriadores. Lo he dicho en distintas ocasiones: una de dos, ó hay que absolverme de todas mis supuestas culpas y pecados, por vivo, por listo, porque no hay quien me pueda presentar una prueba, ó yo realmente soy un hombre purísimo ó inocente. De todas maneras, soy superior á los que me acusan, á los que me denuestan, á los que me injurian. (Grandes aplausos.)

Pero una vez más lo digo. Si hay alguno de esos que desde la tribuna pública, haciendo desdoro de su representación, cometiendo la bellaquería de la insidia, la cobardía de la alusión sin la gallardía de la acusación directa, quiere venir á controvertir en esta ú otra tribuna pública sobre materias de moralidad privada, venga aquí, que yo le espero y acepto el reto. (Aplausos prolongados.)

Yo no formo parte del coro de las vírgenes, pero no me avengo tampoco á figurar en la legión de los innumerables mártires. El que me acuse, que lo pruebe, porque obligación suya es, y sino, ahí queda dicho para que lo recoja y para responder yo en todos los terrenos: quien tal haga, ni es caballero ni es honrado. (Aplausos.)

(Del discurso de Lerroux pronunciado en la Casa del Pueblo, de Barcelona, con motivo del homenaje con que la democracia radical festejó á su caudillo el domingo 16 del corriente.)

Cositas de la semana

Falsa alarma

Noches pasadas sufrí una gran equivocación que no obstante voy á relatar á mis lectores.

Paseaba yo por una de las calles de la ciudad, pensando en que no tenía nada de particular que reseñar en estas «Cositas de la semana» para mis lectores, cuando cátate que á la luz casi mortecina de las bombillas del alumbrado público, — porque el caso sucedió en las horas de la noche, siguientes á la de la cena, — llamó mi atención que, á paso bastante regular y cogiditos del brazo, marchaban dos personas importantes y muy conocidas en la población, una de ellas autoridad judicial y la otra exautoridad administrativa. El ir cuchichando ambos con marcado misterio y lo precipitado de su paso, llamó extraordinariamente mi atención, y yo que soy de mio un pòquito romántico y dado á saberlo todo y querer adivinarlo todo, dejé volar mi fantasía y pensando qué ocurrirá. ¿Será que habrá sucedido algo en el pueblo? ¿Algún robo? ¿Quizá un crimen provocado por el exceso del alcohol ó la chulería y

el matonismo, que con desgraciada frecuencia abunda? Eché detrás de las citadas personas procurando no ser visto de ellas.

Calles arriba, calles abajo, ellos delante y yo detrás, que ya me cansaba de la carrera, porque cada vez apretaban más el paso, lo que me hizo comprender que el asunto por lo menos para ellos era de urgencia, y avivó mi curiosidad aun más, y soy curioso con exceso, aunque no sea muy limpio que digamos.

¿Qué... santos sucederá? yo mismo me preguntada, pues habrán de saber mis lectores que los diablos no invocamos nunca á nuestros propios compañeros. Un incendio no es, porque las campanas de las iglesias están en silencio y además, mirando por encima de los tejados no se divisa ni resplandor que lo señale, ni humo que lo anuncie. Y tratar de sorprender alguna «reunión» de las que se dedican á... tampoco debe ser, pues eso en este pueblo no se estila. Tratar de sorprenderlas es lo que digo que no se estila, pues lo otro... ¡tapa! ¡tapa, diablillo!

Después de mucho caminar, ellos siempre delante y yo siempre detrás, y con medio palmo de lengua fuera de la boca, doblan mis perseguidos una esquina y al llegar yo al sitio y doblarla también, miro en dirección por donde ellos marchaban, y... ¡repilatos! ¡por las llaves y las barbas de San Pedro!, ¡que no los ví! ¿Dónde se han metido? me pregunté. Pues buena la he hecho! ¡Por la cruz que me he lucido! (Los diablos modernos nombramos y juramos por la cruz, sin asustarnos, pues estamos en el secreto de quiénes son los que al amparo de ella viven, mucho más diablos que yo mismo, y además que ustedes recordarán aquello de que detrás de la cruz está el demonio).

¿Después de la carrera me quedó sin satisfacer mi curiosidad? No por cierto; por algo soy demonio.

Las puertas de las casas todas estaban cerradas. Empecé á aplicar mi oído y vista á las cerraduras de ellas, y nada; ni oía una palabra, ni veía más que las estrellas por cada tirón de pelos que me daba de coraje. Estaba hecho un verdadero demonio, furioso por el chasco. Fisgué por arriba, por abajo, por todas partes, y mis desaparecidos sin parecer.

Desesperado ya por fin y materialmente asado por la sofoquina que estaba pasando, me dí por vencido y pensando en que otra vez tendría más fortuna, entré á tomar un refresco en un café donde sirven chicas guapas, alegres y amigas de hacer favores, y donde se rinde culto por todo o alto al género ínfimo, al sicilíptico y á alguno más y... ¡repitos! ¿qué es lo que ven mis ojos? ¡Si no lo

quería creer aun viéndolo! Allí, en un palquito con cortinas estaban los que tanto me hicieron correr y que hacía un momento había perdido de vista, rodeados de artistas y camareras que los atendían y mimaban como deben hacerlo (pues yo no lo he visto) las odaliscas del harem con los sultanes.

¡Valiente chasco me había llevado! ¡Y yo que había pensado en el suceso emocionante que comunicar á mis lectores... Mal olfato tengo para reporter. ¡Me he lucido!...

EL DIABLILLO RADICAL

A otra cosa

Conseguido ya que para el pueblo de Valdepeñas sea un hecho la desaparición del odioso impuesto sobre los consumos, teniendo absoluta confianza en lo beneficioso de tal reforma, sabiendo que la comisión extramunicipal trabajará por que perdure y estando nosotros dispuestos á poner en la picota en todo momento y ocasión á los enemigos, francos ó encubiertos de ella, solamente, sobre este punto debemos todos sus partidarios vivir ojo avizor y arma al brazo.

Pero no debemos olvidarnos, por lo que á nosotros se refiere, que pertenecemos, considerándonos con ello muy honrados, al Partido Republicano Radical Español y que uno de sus lemas es «hacer cada día un poco de revolución», hasta el día de la revolución total que implante como forma de Gobierno, nuestros sacrosantos ideales.

La cuestión de la filoxera merece nuestra especial atención y no hemos de abandonar tan importantísimo asunto, pero nuestro cariño por el pueblo valdepeñero y como antes de cimos nuestra obligación como radicales nos manda, nos exige, mejor dicho, más por el pueblo y para el pueblo, más y siempre más en su beneficio.

Así, pues, como afortunadamente van desapareciendo los rehacios de la replantación con vid americana, y los enemigos de la creación de viveros, porque gana terreno la idea de que ese es el camino que librerá á Valdepeñas y aun á la Mancha entera de la total ruina de su riqueza vini vini-tivinicola, vamos á empezar campaña á favor de otro asunto de gran importancia para la ciudad en que habitamos y queremos.

¡Valdepeñas no tiene agua y Valdepeñas necesita tener agua! Esta es nuestra empresa.

El Ayuntamiento ya se ha ocupado de ello alguna vez, pero no con el entusiasmo y tesón que este asunto tan importante requiere.

La pasividad del pueblo... bueno; de algunos vecinos del pueblo han hecho desistir al Ayuntamiento de tal empresa, y es de todo punto necesario que sobre el asunto se vuelva y con-

perseverancia y tesón, como antes decimos, procurar sea un hecho, cuanto antes mejor, la traída de las aguas á Valdepeñas.

Porque algunos señores se empeñen en no salir de su concha, cual los galápagos, refractario á toda idea de mejora y progreso y deseen ser unos cualquier cosa, no debemos los demás conformarnos con tan reaccionario y egoísta modo de pensar. Sino por voluntad y cuando con ellos hayan fracasado los medios persuasivos se les hace ir con el proceso á la fuerza.

Y dense por aludidos con este artículo en favor de la traída de las aguas, no como que ellos sean los que no las quieren, todos los señores concejales, todos los que algo representan y valen en la ciudad. Y en fin, todos los que sienten y piensan en favor de sus convecinos, porque tienen ideas emancipadoras y de regeneración social. En una palabra, todos los que tienen la cabeza encima de los hombros, no como se tendría un puchero con orejas, sino como se tiene un órgano del cuerpo que sirve para algo más que para el adorno de la persona.

¡Vá á terminar el indulto!

Ante todo debemos consignar nuestro sincero agradecimiento al dignísimo y recto Delegado de Hacienda de esta provincia por haber acogido inmediatamente nuestro ruego, consignado en el número 115 del 18 de Enero anterior de este semanario, referente á los contribuyentes morosos comprendidos en el perdón y contra los cuales se tramitaba expediente de apremio; pues desde que este señor Delegado llamó la atención de sus subordinados respecto á estar en periodo de indulto y á recaudar los débitos al Estado con arreglo á la Ley, los Agentes ejecutivos de esta Zona vienen cobrando los atrasos por cédulas personales con la mayor equidad, excepto los céntimos que no se devuelven.

Son muchos los deudores por este impuesto que nos han preguntado por lo que tienen que pagar, á más del valor de la cédula, y para conocimiento de todos se hace constar, que según el artículo 48 de la Instrucción de apremios de 26 de Abril de 1900, en armonía con el párrafo 3.º del artículo 45 de la dictada para la administración y cobranza de cédulas personales en 24 de Mayo de 1884, corresponde al Agente ejecutivo otro tanto más del importe de la cédula, y así tendremos, que una de 11.ª clase que en periodo voluntario costaría 97 y 1/2 céntimos, debe costar hoy y mientras dure el indulto 1.95 pesetas; una de 10.ª clase costaría en voluntario 1.95 pesetas y hoy debe costar 2.90 pesetas, y una cédula de 9.ª clase valdría en voluntario 4.87 1/2 pesetas y hoy debe valor 9.75 pesetas. No damos precios de otras clases porque nos consta que la mayoría ó casi todo el descubierto que existe, corresponde á las tres categorías antes citadas, y dicho sea de paso, á la clase más onerosa.

En bien de todos los deudores, cumple á nuestro deber darles la voz de alerta, por que llevamos más de mes y medio de indulto y se han obtenido muy pocas cédulas, y no es conveniente para el servicio recaudatorio, aguardar á última hora y aglomerar trabajo que puede hacerse con sobrado desahogo. Por otra parte, el contribuyente que no se provea de la cédula antes del día 1.º de Abril próximo, no le extrañará que sin consideración alguna se vea molestado con embargo y venta de sus bienes muebles, viéndolos salir de su casa para constituirlos en depósito, con el correspondiente escándalo y pa-

gando después ciertos gastos que ahora se pueden ahorrar.

El que seais solvente ó tengais de donde cobrar, no dejéis de obtener la cédula, porque os conviene tomar este humilde consejo y sino... al tiempo.

MANUEL RUIZ FERNÁNDEZ.

Valdepeñas 19-2-913.

Los radicalismos de escuela

Esta frase no se la emplea en España sino contra nosotros. No somos lo dúctiles que otros quisieran, y se le achaca á meros radicalismos de escuela. ¡Desdichado el partido que no mantiene la pureza de sus principios! No tiene razón de ser en el mundo de la política. Cabe transigir en la manera de realizarlos, no en lo que esencialmente lo constituye; si por pasajeras circunstancias se consiente que se los falsifique, se pierde lo que ha de ser norma de la vida, lo mismo para las colectividades que para los individuos; se va de la luz á la sombra; de la sombra á la muerte. ¿De qué nace el embrollo y la degradación de nuestra política sino del continuo falseamiento de todos los principios? Cuando á esto se llega la apostasía, antes un crimen, pasa á ser acto de prudencia.

Ya sabemos que puede uno salvar fácilmente sus principios envolviéndose en frases que se presten á todos los sentidos. Nos parece indecorosa esta conducta y no estamos dispuestos á seguirla. Nosotros los que participamos de esos radicalismos de escuela, lejos de encerrarnos en locuciones vagas, hemos determinado nuestros principios como ningún partido, y hemos llegado á definirlos en una Constitución, principalmente para que nuestros adversarios vieran hasta dónde los lleváramos; ¿han hecho otro tanto los que nos acusan de radicalismos de escuela?

Es fácil ponerse de acuerdo sobre

palabras cuya significación no se determina; mas ¿qué vale ese acuerdo? El error vicia el consentimiento según todas las leyes del mundo; y dicho se está que hay error en el acuerdo cuando cada cual entiende en distinto sentido las palabras que lo traducen. Nosotros, leales en todo, no queremos ni engañar ni que nos engañen. Si á esto se llama radicalismos de escuela, estamos decididos á mantenerlos mientras nos quede un resto de vida.

F. PÍ Y MARGALL

Treinta versos y una firma

Proclamo por las esferas del mundo santa igualdad, y que la fraternidad cruce todas las fronteras; que las personas sinceras gobiernen sin tiranía, por pueblos la autonomía para la administración, y sea el mundo una nación y un mito la Monarquía.

Al francés, al italiano, al ruso y al alemán, al hombre del Indostán, al persa, al americano, á todo el género humano quiero con amor profundo, y en esa razón abundo: manchures, moros, judíos, todos son hermanos míos, de mi madre Patria, el mundo.

Yo soy en Francia, francés; en Alemania, alemán y marroquí, en Tetuán; en Portugal, portugués. El género humano es mi familia, aunque ladre. Esté donde más me cuadre, yo nunca soy extranjero, porque el Universo entero es la casa de mi Padre.

MIGUEL CARRASCO GARCIA.

Antigüedad del Billete de Banco

Con razón se ha dicho en mil ocasiones que no hay nada nuevo bajo el sol.

En el Museo asiático de San Petersburgo existe un billete de Banco, admirablemente conservado, que circuló en China, alrededor de dos mil ochocientos años antes de nuestra Era; es decir, hace unos cuatro mil setecientos años. Sobre el billete puede leerse el nombre del Banco, la fecha de su emisión, el número de orden, su valor y la firma del empleado que autorizó su emisión. También se lee en este lema el exergo: «Produce cuanto puedas; gasta con economía.»

El decano de los billetes de Banco está impreso en azul y sobre papel hecho con hojas de morera.

La obra de la Monarquía

Los que se van

La Junta local de Emigración ha facilitado los datos que posee acerca de cuantos emigraron por el puerto de Almería desde el día 2 de Enero hasta el 22 de Diciembre del pasado año.

El número de los que han abandonado el solar patrio durante este tiempo ascendió á 20.086 individuos.

En 87 vapores, la mayoría extranjeros, se fueron:

A la Argentina, 15.610 varones y 3.703 mujeres.

Al Brasil, 257 y 143, respectivamente.

Al Uruguay, 226 y 45.

Y á Nueva York, 99 y 1.

Estos emigrantes, especificados por provincias corresponden:

A Almería	11.100
A Granada	2.805
A Murcia	3.038
A Jaén	260
A Alicante	36

A Cáceres	734
A Avila	306
A Madrid	92
A Málaga	82
A Toledo	378
A Valencia	74
A Salamanca	37

Y los demás á otros puntos de la Península.

De este número, 14.941 varones y 2.805 hembras, son mayores de diez años, y 1.253 y 1.087 respectivamente, menores de dicha edad.

La emigración en estos últimos años alcanzó las cifras siguientes:

En 1909	14.209
En 1910	19.561
En 1911	8.732

Un país gobernado por mujeres

Entre las posesiones coloniales dependientes de Holanda, hay un pequeño Estado muy notable, cuya constitución y costumbres son extraordinarias.

En la isla de Java, entre las ciudades de Batavia y Samerang, está el reino de Bantam, el cual, no obstante ser tributario de Holanda, en otros respectos es independiente, y aunque considerado políticamente no tiene importancia alguna, es feliz y rico, y desde tiempo inmemorial está gobernado y defendido por mujeres.

El soberano es un hombre, pero el resto del Gobierno lo componen individuos pertenecientes al bello sexo.

El rey depende por completo del Consejo de Estado, que está compuesto de tres mujeres; y las autoridades más importantes, todos los oficiales del Estado, funcionarios de la Corte, jefes, militares y soldados son, sin excepción, del sexo femenino.

Los hombres son agricultores y comerciantes.

La Guardia de Corps del rey la componen amazonas que montan al estilo masculino. El Trono es transmisible al hijo mayor del rey, y en caso de que éste muera sin sucesión, se reúnen cien amazonas para elegir nuevo rey entre sus propios hijos.

Linares, Imprenta San José

Gran Farmacia y Laboratorio Químico

DE

TOMAS DE MERLO Y MERLO

Calle Seis de Junio, 53 (antes Ancha).—Teléfono núm. 192

Servicio por la noche

Especialidades españolas y extranjeras.—Sueroterapia general.—Cura antiséptica completa.—Cura antiséptica completa.—Productos farmacéuticos.—Agua oxigenada antiséptica á 12 volúmenes de concentración. Cura las ulceraciones y es un gran desinfectante para la higiene de la boca.—Despilatorio Merlo.—Píldoras reconstituyentes contra la anemia y debilidad general.—Obtención de Oxígeno.—Agua para curar los sabañones sin dolor.—Aceite hígado de Bacalao, Blanco y Rojo.—Bistinne dentífrico maravilloso.—Bulbifera para el pelo.

Análisis cualitativos y cuantitativos de tierras para la plantación de la Vid Americana y Análisis de Vinos, lías y tártaros.—Aguas minerales españolas y extranjeras; especial para mesa la de Solares.—Jabones medicinales y de tocador.

Exigid el tiket para obtener el regalo: Presentando tiket por valor de 3 pesetas regalo de una cajita de vaselina rusa; por 5 pesetas, un sobre de polvos finos para la cara; por 10 pesetas, una pastilla de jabón, y por 25 pesetas en adelante, un frásquito de esencias varias.

PEDID SIEMPRE EL TIKET PARA PARTICIPAR DEL OBSEQUIO

Café de la Reforma hoy Teatro Heras

Todos los días grandes y variados programas.
La entrada solo por el consumo. El servicio es
merado y á cargo de camareros.

Todos los días cambios de couplets.

SIEMPRE NOVEDADES

INTERSAÑTE

Individuo con buenas referencias, solicita
establecimiento de vino ó encargado de bó-
dega y explotación de tártaros para dentro ó
fuera de esta Ciudad.

Para más detalles dirigirse á la Redacción
de este periódico.

Vides americanas

Viticultores, á replantar

Este consejo os lo dá quien ha recorrido vuestro
término municipal, y los que no quieran atenderlo,
algún día les pesará no haberlo puesto en práctica
cuando yo se lo anuncié.

Los que deseen empezar á replantar, pueden di-
rigirse á esta casa, una de las más importantes de
Rioja, proveedora de la Estación Enológica de Ha-
ro, y de las Granjas Agrícolas de Palencia, Sala-
manca y Zamora. Esta casa vendió el año pasado
ochocientas mil vides á la Diputación de Burgos.

Los viveros y campos de piés madres, son ins-
peccionados anualmente por el señor Ingeniero de
la Provincia, como consta en el «Boletín Oficial»
de la misma.

Dirigirse á don Adolfo Herrante, Propietario, Vi-
ticultor en Haro (Rioja), ó su representante en ésta,
don Aquilino Fraile.

Ciclistas

no dejar de montar la bicicleta
premier y adquirir las cámaras
y cubiertas marca «Metzeler»
que es la más barata y mejor.
Las bicicletas y accesorios son
aplazos y al contado. Para ver
modelos dirigirse al represen-
tante de Valdepeñas

Julian Saavedra

en la tonelería Postas, 22, ó Limón, 35

Gran Relojería y Platería

Tomás García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que tra-
baja esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno
de los mejores talleres de Córdoba, por lo que ven-
de con un 20 por ciento más barato que ninguna y
de la que ha recibido un extenso y variado surtido
en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendien-
tes de todas clases.

Talleres para composturas sin competencia po-
sible, por la prontitud y baratura de las mismas.

ESCUELAS, 6.-VALDEPEÑAS

Emilio González Pérez

Comisionado de las acreditadas máquinas
para coser «Gritzner».

Máquinas para hacer medias, calcetines,
refajos, pantalones y toda clase de géneros
de punto.

Representación con existencias de licores
y jarabes.

Anís Cazalla, Anís Salón y el gran licor
«Atlántida».

Las máquinas y bicicletas al contado y á
plazos.

PANJINO NÚMERO 9

DISPONIBLE

GBANDES TALLERES

Herrería, cerrajería mecánica, carretería,

Construcción de Carruajes de lujo

Blas y Miguel Navarro
y Ramón Pérez

CRISTO, NUM. 13

VALDEPEÑAS

GRAN CENTRO POSTAL

DE

ALBI Y MERLO

Realización completa de Postales de todas clases
á precios baratísimos.

GRAN ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO!!!

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet
recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio

Pi y Margall, 2

LA ECONÓMICA

FABRICA DE TEJAS Y LADRILLOS

CAMINO DE LAS PUENTES

Oficinas, Calle 6 de Junio número 26

Carmelo Verdejo

Lámparas filamento metálico

Marca superior, desde 10 á 50 bu-
jías á 1,50 pesetas.--Corrientes de
todas clases.

DE VENTA EN LA CALLE BATANEROS, 2

LA CONSOLACION

Fábrica de Harinas y Aceite Virgen de Oliva

Se admite la aceituna al cambio; medida con el hectólitro de hierro contrastado ó al pes
en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Calzada de Cal-
trava.